

La Cistella de Iquique , Iquique, 25-11-1982 p 6. 662.822

Oscar Bermúdez: un gran historiador del Norte

Por Ennio Bucci Abalos

Alumno del cuarto año de la carrera de Historia y Geografía de la Universidad de Tarapacá - Arica

Oscar Bermúdez es el historiador del Norte Grande. Investigador de la Universidad del Norte. Ha escrito las siguientes obras: "Historia del salitre", editada en 1986; "Estudios de Antonio O'Brien sobre Tarapacá", editada en 1947. En estos días se está editando la obra "El oasis de Pica".

Sus profundas investigaciones sobre la historia del Norte Grande le han valido el reconocimiento de grandes personalidades mundiales de la historia. Aunque algunas respuestas formuladas en mi entrevista última, cuando todavía era investigador activo de la Universidad del Norte:

"La historia es discutible en el sentido que muchos sostienen que es arte y otros dicen que es ciencia. Yo creo que la historia incluye los dos aspectos, el científico y el artístico. La investigación histórica como tal es evidentemente científica. No va en busca de ciertas verdades, va en busca de la verdad. Cuando la investigación está hecha, cuando hay que redactar, entonces entra un nuevo elemento que es hasta cierto punto artístico porque la obra de arte es una forma de memoria, es una obra construida a través de la memoria, en que las partes están encajadas siguiendo cierto ritmo, hasta se podría decir cierta melodía, que depende de la forma como el historiador la enfoque. En fin, por lo que digo, el trabajo del historiador incluye lo científico y lo artístico".

LO QUE INTERESA

"La historia política no me interesa posiblemente porque no me interesa la política. Me interesa la historia económica y ésta tenemos que escarbarla en las provincias. La región chilena más rica en historia, en acontecimientos históricos, es indudablemente el Norte. Además el paisaje

serrano tiene características que no tiene el resto de Chile. como la de ser una zona desértica".

"En cuanto a mi obra mejor investigada me sería difícil escoger entre el primer volumen de la "La historia del salitre" y "El oasis de Pica", pero es más trascendente para los chilenos la historia del salitre porque el salitre sigue siendo para la conciencia de la nación chilena no solamente un recuerdo sino que también una esperanza".

OTRAS VENTAJAS

"Las industrias salitreras tal como eran antes, como una fabricación de sodio y yodo no tienen ningún porvenir, pero hay un porvenir asociado al salitre que es la explotación de otras sustancias encerradas en el caliche. Hay muchas sustancias que son aprovechables y que se pueden beneficiar fácilmente. No hay que olvidar esto, aunque digo que la industria salitrera no tiene ya vida. No hay que olvidar que existen cantidades incalculables de salitre en la pampa chilena. Una utilización menor es la utilización no del salitre como tal sino la del caliche que puede ser utilizado en la agricultura. En la antigüedad los indígenas utilizaban el caliche bruto, molido y esparrido en la tierra de cultivo".

"No soy un novelista concebido. He publicado sólo tres cuentos: "El hijo del administrador", "Los anganachados", "La oficina de París" y la novela "La pampa desnuda". ¿Por qué escribo novelas? Yo creo que no hay respuestas a estas preguntas. La elaboración de una novela es un acto esencialmente espontáneo".

La entrevista a historiador Oscar Bermúdez fue larga e interesante. En mi próximo artículo hablare de la segunda parte de la entrevista.

Oscar Bermúdez, un gran historiador del norte [artículo]

Ennio Bucci Abalos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Bucci Abalos, Ennio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Oscar Bermúdez, un gran historiador del norte [artículo] Ennio Bucci Abalos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile